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Verbale della riunione del Consiglio Federale n° 239 
 

Mercoledì 5 agosto 2020 alle ore 17:00 a seguito di regolare avviso di convocazione, art 15.9 dello 

Statuto Federale, a tutti i componenti ed al Collegio dei Revisori dei Conti, si è svolto il Consiglio 

Federale della Federazione Italiana Sport Orientamento. Si precisa che a seguito dell’emergenza 

sanitaria da “Covid-19”, il Consiglio Federale si riunisce mediante videoconferenza con sistema 

informatico che consente l’identificazione di tutti i partecipanti. 

 

Presenti 
Presidente: Sergio Anesi 

Consiglieri: Adriano Bettega; Stefano Bisoffi; Gianluca Carbone; Valter Giovanelli; Carla 

Gobbetto; Daniele Guardini; Fabio Hueller; Christine Kirchlechner; Elena Poli;  

Assenti: Andrea Gobber 

Segretaria Generale: Simonetta Malossini 

 

Ordine del Giorno: 

 

1. Esame ed approvazione verbale CF 238 

2. Comunicazioni del Presidente su attività svolta e futura: eventuali delibere conseguenti 

3. Esame proposte della Commissione Progetti ed eventuali delibere conseguenti 

4. Relazione sui LiSS ed eventuali decisioni conseguenti 

5. Nomina Responsabili Scuola  

6. Modica calendario gare 2020  

7. Esame ed approvazione atti amministrativi: proposta modifica parametri contributi e 

presentazione Trofeo delle Regioni; contributo eventuale Società organizzatrici gare 

8. Revisione protocollo per lo svolgimento delle competizioni di Orienteering 

9. Esame e approvazione programma commissione innovazione 

10. Ipotesi collaborazione con Esercito e gruppi sportivi militari. 

11. Proposta iscrizione a Techsoup e adozione piattaforma Microsoft for no profit 

12. Requisiti supporto grafico-pubblicitario per pubblicazioni cartacee/digitali 

13. Aggiornamento esame convenzioni/contratti in scadenza e futuri 

14. Aggiornamento e discussione preliminare sul protocollo per l’uso del marchio FISO  

 

Il Presidente apre alle 17:00 la riunione del Consiglio Federale della FISO. 

 

1. Approvazione verbale CF 238 

 

Il Consiglio all’unanimità dei presenti approva il verbale del Consiglio Federale n. 238 del 29 

giugno 2020 (DF 51/2020). 

 

2. Comunicazioni del Presidente su attività svolta e futura: eventuali delibere conseguenti 

 

Il Presidente Anesi inizia la riunione riassumendo sinteticamente quanto comunicato nella riunione 

informale avuta con i Consiglieri il 23 luglio in videoconferenza, dove si è parlato: del tragico 

incidente accaduto al Parco Coronini Cronberg di Gorizia e dall’assoluta estraneità e 

coinvolgimento della Federazione, del Comitato, delle Società e dei Tecnici FISO; della conferma 

della IOF di Cortina d’Ampezzo come sede della Finale di Coppa del Mondo 2021 di C-O; della 
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proposta di collaborazione tra FISO e Sport e Salute, dell’Assemblea della IOF di luglio, della 

variazione del calendario 2020 della Federazione, dell’incontro con i tecnici della nazionale in 

relazione alle dimissioni di Alessio Tenani dal Progetto Sprint della C-O, della Consulta del 15 

luglio, della possibilità dal prossimo anno, per garantire lo svolgimento dei Campionati, di 

richiedere alla Società organizzatrice una fidejussione.  

Il Presidente comunica di aver avuto un incontro assieme al Consigliere Guardini con la Società 

IKP di Prato, il Delegato della Toscana e Matteo Dini per i chiarimenti riguardo alle ultime 

variazioni di calendario che hanno causato la sovrapposizione del loro gare regionali del 12 e 13 

settembre con i Campionati Italiani Sprint e Long. Il Presidente ed il Consiglio sottolineano, che nel 

riformulare il calendario gare 2020, dopo le ultime rinunce causa pandemia, si è cercata la miglior 

soluzione per riuscire a portare avanti l’attività e lo svolgimento dei Campionati in questo difficile 

momento; serve quindi che ci sia la comprensione da parte di tutti. 

Anesi comunica dell’incontro tra il Presidente CONI Malagò e le DSA del 24 luglio nel quale è 

stata illustrata la proposta di legge sullo Sport di Spadafora. 

Il Presidente prosegue le sue comunicazioni informando della nuova sede di svolgimento 

dell’Assemblea Straordinaria Elettiva del Veneto dovuta alla mancata disponibilità del CONI 

Veneto della Sala, in un primo momento concessa, per motivi di sicurezza causa COVID-19. Il 

Consigliere Carla Gobbetto si è resa disponibile nella ricerca della sede alternativa. 

Il 6 agosto si svolgerà in modalità di videoconferenza la riunione del COMOF alla quale parteciperà 

il Consigliere Daniele Guardini. 

Il Presidente continua con la comunicazione della lettera ricevuta da Sport e Salute nella quale 

viene chiesto alle Federazioni, in vista della lavorazione del nuovo calendario delle attività future 

della Scuola dello Sport, di suggerire temi ed argomenti da affrontare e dibattere in ambito 

formativo. 

Si è svolta la riunione dell’Orient-Project in Trentino con Vincenzo Di Cecco, Cesare Tarabocchia e 

Giancarlo Gozzer. Quest’ultimo ha preso contatto con il Presidente del CIP Veneto Ruggero Vilnai 

che ha assicurato la collaborazione al progetto. 

Infine dopo sollecito del Presidente, il nuovo Delegato della Puglia si è attivato per contattare le 

Società pugliesi e a breve invierà una relazione. 

 

Terminate le Comunicazioni del Presidente, il Consiglio decide di anticipare la discussione della 

modifica del calendario gare 2020. 

 

6. Modica calendario gare 2020 

 

Il Responsabile Fabio Hueller presenta la modifica al calendario gare C-O e TrailO 2020 già 

discusso nella riunione informale del 23 luglio. 

Stefano Bisoffi propone, per il futuro, che prima di definire i calendari, vengano discussi in 

Consiglio i criteri e parametri di assegnazione delle gare. La Commissione Calendario si prende 

incarico per il calendario 2022 di indicare criteri e parametri per l’assegnazione delle gare. 

Il Consiglio Federale approva all’unanimità dei presenti la variazione del Calendario gare C-O e 

TrailO 2020: 

5 settembre Campionati Italiani TempO e 1^ Coppa Italia TrailO Società Arco di Carta 

6 settembre Campionati Italiani PreO e 2^ Coppa Italia TrailO Società Arco di Carta 

12 settembre Campionati Italiani Sprint C-O Società GS Pavione 

13 settembre Campionati Italiani Long C-O Società US Primiero 

3 ottobre Coppa Italia Middle C-O Società Or. Pergine 

4 ottobre Campionati Italiani Middle C-O Società Or. Crea Rossa. 

previa verifica della possibilità di slittare di una settimana le date dei Campionati Italiani Sprint e 

Long per evitare la sovrapposizioni con le gare regionali della Delegazione Toscana (DL 52/2020). 

 

I Consiglieri Daniele Guardini e Gianluca Carbone propongono una modifica nel punteggio della 

finale di Coppa Italia per valorizzare la manifestazione ed incentivare la partecipazione; non 

essendosi ancora svolta nessuna gara di Coppa Italia, il Consiglio Federale delibera all’unanimità 

dei presenti la modifica del punteggio per la Coppa Italia con punteggio raddoppiato nell’ultima 

prova e dà mandato alla Commissione Regolamenti di adeguare il regolamento gare C-O 2020, da 

portare in approvazione al prossimo Consiglio (DF 53/2020). 
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7. Esame ed approvazione atti amministrativi: proposta modifica parametri contributi e 

presentazione Trofeo delle Regioni; contributo eventuale Società organizzatrici gare 

 

Il Presidente propone di pensare ad una proposta di calcolo per la distribuzione dei 10.000,00€, 

messi a budget per il Trofeo delle Regioni, che incentivi la partecipazione, considerando una 

valutazione sulla distanza chilometrica dei Comitati e delle Delegazioni dalla sede della 

manifestazione. 

Daniele Guardini propone di ripartire i costi a consuntivo e pensare ad una formula che non tenga 

conto solo del numero degli iscritti ma anche dei km e del costo del pernotto. 

Il Consiglio decidere di portare al prossimo Consiglio una proposta da deliberare. 

Il Presidente propone anche al Consiglio di valutare la possibilità di stabilire un contributo per le 

Società Organizzatrici di eventi in caso di difficoltà e di emergenza, come accaduto quest’anno 

causa pandemia. 

 

3. Esame proposte della Commissione Progetti ed eventuali delibere conseguenti 

 

La responsabile Elena Poli illustra la proposta della Commissione Progetti per il piano degli 

obiettivi strategici 2020-2024 (allegato n.1). Scopo della Commissione è promuovere la conoscenza 

e l'utilizzo della progettazione finanziata, quale strumento per attuare progetti e sostenere l’attività 

istituzionale, sviluppando servizi che ne facilitino l'accesso per la Federazione stessa, i Comitati, le 

Delegazioni e le Società Sportive affiliate. Come Obiettivi la Commissione si propone: 

a) di realizzare un database per la condivisione di bandi, avvisi e normative inerenti i 

finanziamenti in ambito sportivo  – primo anno costo zero – Sperimentazione 

b) di monitorare le opportunità di finanziamento in ambito Sport, intercettare le risorse di Enti, 

Privati, Organismi di Settore, raccogliere le convenzioni e catalogazione di convenzioni 

tipo,  monitoraggio e successiva comunicazione alle Società - primo anno costo zero - 

Sperimentazione 

c) di supportare gli Organi Territoriali e le Società con la consulenza di Vincenzo di Cecco e le 

domande con le relative risposte più frequenti saranno organizzate sotto forma di 

Frequently Asked Questions (FAQ). 

 

Il Presidente si complimenta per il lavoro svolto e la relazione della Commissione, un’opportunità 

questa davvero importante per le Società, Comitati e le Delegazioni.  

Le Società e gli Organi Territoriali che parteciperanno ai bandi dovranno poi condividere il 

progetto. 

Il Consiglio Federale delibera all’unanimità dei presenti la procedura del piano degli obietti 

strategici 2020-2024 della Commissione Progetti elaborata dalla Responsabile Elena Poli, dal 

Coordinatore Vincenzo Di Cecco e dal collaboratore tecnico Lavdrim Arifi (DF 54/2020). 

 

4. Relazione sui LiSS ed eventuali decisioni conseguenti 

 

Il Consigliere Elena Poli illustra la relazione elaborata dalla Commissione Scuola sull’analisi 

dell’attività FISO nei Licei Scientifici ad indirizzo sportivo (allegato n.2). Tutti i Comitati e le 

Delegazioni (tranne l’Alto Adige non avendo LiSS) hanno risposto al questionario inviato per 

conoscere quale fosse l’attività dei Tecnici nei LiSS. Emerge che la FISO non ha lavorato molto ed 

il rapporto con i LiSS risulta per ora affidato alla libera iniziativa e disponibilità dei tecnici FISO, 

delle Società affiliate e degli Organi Periferici. Da un’indagine del MIUR, nell’anno scolastico 

2017/18 risultava che i Licei con sezioni ad indirizzo sportivo erano un totale di 242, suddivisi fra 

statali 174 e paritari 68; nell’anno scolastico 2018/2019 sono 289, suddivisi in 198 Statali e 91 

Paritari. 

Dalle risposte del questionario FISO è risultato che nell’anno scolastico 2018/19, su un totale di 289 

Istituti (Statali+Paritari), 76 Istituti (pari al 26%) hanno ricevuto un Tecnico FISO in orario 

curricolare. Purtroppo gli interventi dei tecnici FISO sono spesso con il numero di ore minimo di 

lezione svolto per classe e questo riduce l’efficacia degli interventi. Nel 68% delle classi visitate, gli 

istruttori hanno svolto almeno 8 ore di lezione e soltanto in poche occasioni (16%) si è riusciti a 

proporre 16 ore di insegnamento (Friuli-Venezia Giulia, Lazio, Lombardia, Molise, Sardegna, 
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Sicilia). Gran parte dei docenti, non sono in grado o non sono interessati a svolgere le lezioni di 

Orienteering, per il quale preferiscono affidarsi ad un esperto esterno ed in mancanza del quale 

spesso evitano di proporre la materia nella loro programmazione, per questo è importante formare i 

docenti e puntare ad interventi con un numero congruo di ore di insegnamento. 

Stefano Bisoffi  si complimenta per la relazione, e ribadisce che si debba puntare ad organizzare 

corsi per gli insegnati dei LiSS per poi riuscire ad avere delle collaborazioni. 

Elena Poli sintetizza le proposte a breve termine: avviare un canale di comunicazione FISO-LiSS: 

brochure e materiale promozionale; stabilire convenzioni con gli Istituti e Reti che prevedano costi 

agevolati; preparare i tecnici per svolgere gli obiettivi didattici e aggiornarli; stabilire un percorso 

formativo e predisporre un programma di insegnamento “minimo” di 16 ore; programmare corsi di 

aggiornamento per Società e Tecnici FISO che intendono collaborare con i LiSS; produrre e rendere 

disponibile sul sito FISO materiale didattico, fruibile dagli insegnanti. 

Le proposte di medio termine sono: proporre e potenziare progetti di alternanza scuola/lavoro per 

l’Orienteering dando la possibilità agli studenti di ottenere la qualifica di Tecnico Young; 

organizzare Meeting dei LiSS Regionali (in Centri Federali, in concomitanza con i CS); coinvolgere 

le Società territoriali creando un “gruppo di lavoro” che si occupi degli interventi tecnici nei LiSS. 

Anesi ringrazia la Commissione, un documento che mostra il lavoro che si sta svolgendo e che deve 

essere divulgato. 

Il Consiglio Federale approva all’unanimità dei presenti l’invio alle Società del documento “Analisi 

dell’attività FISO nei Licei Scientifici ad indirizzo sportivo” (DF 55/2020). 

 

5. Nomina Responsabili Scuola 

 

Il Consigliere Elena Poli presenta la lista dei nomi, dati dai Delegati Regionali, da proporre come  

Responsabili Scuola per  ogni  Provincia  e/o  Regione, il Consiglio Federale delibera all’unanimità 

dei presenti la nomina i seguenti Responsabili Scuola per il mandato 2020-2024:  

ABRUZZO    GIUSEPPE META 

ALTO ADIGE   FRANZ CHIUSOLE 

BASILICATA   SIGISMONDO MANGIALARDI 

CALABRIA    LEONILDO RUSSO 

CAMPANIA    DI NARDO MARIA PIA 

LAZIO    MANUELA MANGANELLI 

LIGURIA    FRANCO ANTONINI 

MARCHE    MASSIMO GUERRA 

MOLISE    FRANCO PASSARELLA 

PIEMONTE    CURZIO LEONARDO  

SARDEGNA    GIACOMO CHIESA 

SICILIA    GIOVANNI LA GRUA 

TOSCANA    DAVIDE GUZZETTA 

UMBRIA    PAOLO SPEZZANO 

VALLE D'AOSTA   MAURIZIO FARINA 

(DF 56/2020).  

 

8. Revisione protocollo per lo svolgimento delle competizioni di Orienteering 

 

Il Consiglio Federale discute sulle modifiche da apportare al protocollo, nei giorni precedenti c’è 

stato uno scambio di mail riguardo all’opportunità di mantenere o meno l’obbligo di mascherina in 

Arena, e sull’inserimento nel protocollo le gare Sprint dove è garantita il distanziamento. Durante 

gli eventi un momento critico e meno gestibile è l’arrivo, specie per i giovani che tendono a 

confrontarsi. Il Consiglio Federale si riserva un paio di giorni per definire le modifiche al protocollo 

dando mandato a Stefano Bisoffi in collaborazione con Christine Kirchlechner di adeguarlo per 

essere approvato. 

 

9. Esame e approvazione programma Commissione Innovazione 

 

Il Consigliere Stefano Bisoffi condivide con il Consiglio il Programma della Commissione 

Innovazione (allegato n.3), presentando gli obiettivi proposti per il Settore Agonistico e per il 



 5 

Settore Promozionale attraverso l’inserimento di nuove manifestazioni: Adventure race, 

Rogaining& Cyclogaining, T-Running-O (settore agonistico) e Scopr-o, orientWalking e labirinti 

(settore promozionale). La proposta della Commissione è di calendarizzare già nel 2021 un 

Campionato di Italiano Rogaining 6h, nel 2022 introdurre il Campionato di Italiano Rogaining 12h 

e nel 2023 quello di 24h. Stefano Bisoffi chiede l’approvazione di questo calendario di massima. Il 

Consiglio considera che sono necessarie modifiche ai regolamenti e anche statutarie, dovendo 

inserire una quinta disciplina. Il Consiglio pur considerando la proposta della Commissione una 

valida opportunità di crescita ritiene di dover approfondire l’eventualità di non scontrarsi con altre 

realtà già esistenti e di dover allungare i tempi. Il Consiglio Federale delibera all'unanimità dei 

presenti di approvare la proposta della Commissione Innovazione che viene adottata come 

principio, rimandando però la delibera sull'introduzione della nuova disciplina e di un Campionato 

di Italiano Rogaining, successivamente ad un periodo di sperimentazione con eventi promozionali 

di 1° livello (DF 57/2020). 

 

10. Ipotesi collaborazione con Esercito e gruppi sportivi militari. 

 

Stefano Bisoffi relaziona sull’incontro avuto con il Delegato Toscana Luisi e il Delegato Marche 

Matteo Dini sull’interesse di introdurre nei gruppi militari l’orienteering, ricostituendo la sezione 

dell’orienteering(i CSOri EI/CC). Attraverso una collaborazione tra FISO ed Esercito si potrebbe 

puntare alla costituzione di un campionato orienteering dell’Esercito e alla possibilità di far entrare 

nel corpo militare come professionisti qualche atleta di punta. In parallelo ci sarebbe l’opportunità 

di candidarsi per organizzare i Mondiali Militari nel 2024. 

Il Presidente ritiene utile esplorare ed approfondire i contatti con l’Esercito.  

Il Consiglio dà mandato alla Presidenza l’organizzazione degli incontri ed approva all’unanimità dei 

presenti l’ipotesi di collaborazione e di verifica come meglio procedere mentre per i Mondiali 

Militari 2024 si dovrà aspettare la valutazione della IOF (DF 58/2020).  

 

Il Consigliere Christine Kirchlechner esce dalla videoconferenza alle ore 20.20 

 

11. Proposta iscrizione a Techsoup e adozione piattaforma Microsoft for no profit 

 

Daniele Guardini legge la relazione della Commissione IT (allegato n.4), il Consiglio ritiene la 

proposta molto interessante da approfondire e verificare la fattibilità. 

 

Il Presidente propone di portare al prossimo Consiglio, che accetta, la discussione degli ultimi punti 

all’ordine del giorno e  la riunione viene chiusa alle ore 20:50. 

 

 

 

IL SEGRETARIO VERBALIZZANTE   IL PRESIDENTE FEDERALE 

                     Simonetta Malossini       Sergio Anesi 

 

 

 

 

 

 


